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Имя прилагательное (nomen adiectivum)

Имя прилагательное имело следующие грамматические категории: 

Род (Genus) – мужской, женский, средний
Число (Numerus) – единственное и множественное. 

Падеж (casus) 

1) Именительный (nominativus) 

2) Родительный (genetivus)

3) Дательный (dativus)

4) Винительный (accusativus)

5) Отложительный (ablativus) (с функциями также древних 
инструментального и местного падежей)



В латинском языке прилагательные относятся к 1-му, 2-му и 3-му 
склонениям и делятся на 2 группы:

1. Прилагательные 1 группы склоняются по 1-му и 2-му склонениям.

2. Прилагательные 2 группы склоняются по 3-му склонению.



Иными словами, в латыни различаются два класса (две группы) 
прилагательных: 

1) Прилагательные, у которых формы мужского и среднего рода относятся 
ко 2-му склонению, а форма женского рода – к 1-му. Эти прилагательные 
примыкают к именам с основой на -о/е- (мужской и средний род) и с основой 
на -а (женский род), потому склоняются по образцу 2-го и 1-го склонений.  

2) Прилагательные, у которых все три рода относятся к третьему 
склонению. Внутри этого класса выделяются три вида прилагательных: 
трёх, двух и одного окончаний. Эти прилагательные примыкают к именам с 
основой на -i или на согласный, потому склоняются по образцу третьего 
гласного или согласного склонения.  Прилагательные этого класса 
характеризуются тенденцией к устранению различий между формами 
мужского и женского родов (прилагательные двух и одного окончаний). 

*) Только очень небольшое число прилагательных склоняются по образцу 4-
го склонения. К таковым относятся прилагательные, образованные от слова 
manus: longimanus (длиннорукий) и т. п. 



Первая группа прилагательных

Прилагательные 1-го и 2-го склонений: 

Словарная форма прилагательного представляет собой форму мужского 
рода и родовые окончания женского и среднего: longus, -a, -um. Если в 
мужском роде прилагательное имеет окончание –er, то словарная форма 
включает, кроме окончания, часть основы, чтобы показать, относится ли  -е- 
к основе, или оно выпадает: liber, -ĕra, -ĕrum и  pulcher, -chra, -chrum.

Прилагательные женского рода склоняются как существительные 1-го 
склонения, мужского и среднего родов – как существительные 2-го 
склонения.



Первая группа прилагательных
Прилагательные 1-го и 2-го склонений
 Окончания Nom. .sing 

m,   f,    n.    

Пример Тип склонения 

1 -us, -a, -um, bonus, bona, bonum (добрый) bonus – по 2-му скл.

bonа – по 1-му скл.  

bonum – по 2-му скл. 
2 -er, -era, -erum, tener, tenera, tenerum (нежный) tener – по 2-му скл.

tenera – по 1-му скл. 

tenerum – по 2-му скл. 
3 -er, -ra, -rum, ruber, rubra, rubrum (красный) ruber – по 2-му скл. 

rubra – по 1-му скл.

rubrum – по 2-му скл. 
4 -ur, -ura, -urum, satur, satura, saturum (сытый) satur – по 2-му скл.

satura – по 1-му скл. 

saturum – по 2-му скл. 



Вторая группа прилагательных
Прилагательные 3-го склонения
По числу родовых окончаний в Nom. Sing. прилагательные 3-го склонения 
делятся на три типа:

1. Прилагательные трех окончаний
2. Прилагательные двух окончаний
3. Прилагательные одного окончания



Вторая группа прилагательных
Прилагательные 3-го склонения
По числу родовых окончаний в Nom. Sing. прилагательные 3-го склонения 
делятся на три типа:

1. Прилагательные трех окончаний
2. Прилагательные двух окончаний
3. Прилагательные одного окончания



Вторая группа прилагательных
Прилагательные 3-го склонения
Прилагательные 3-х окончаний
Каждый род прилагательного имеет свое окончание: m – er, f – is, n – e:

celer, celeris, celere – быстрый, -ая, -ое; словарная форма: celer, -ĕris, -ĕre.

acer, acris, acre – острый, -ая, -ое; словарная форма: acer, acris, acre;

alacer, -cris, -cre – бодрый, -ая, -ое, живой; -ая, -ое; проворный, -ая, -ое
volucer, -cris, -cre – летающий, -ая, -ое; способный летать
placer, -cris, -cre – приятный, -ая, -ое
silvester, tris, tre – лесной, -ая, -ое; дикий, -ая, -ое
campester, -tris, -tre – полевой, -ая, -ое;

sequester, -tris, -tre – отдельный, -ая, -ое; отделенный, -ая, -ое; сокращенный, -ая, -ое; 
изолированный, -ая, -ое;

palūster, -tris, -tre – болотный, -ая, -ое
pedester, -tris, -tre – пеший, -ая, -ое
puter, -tris, -tre – гнилой, -ая, -ое зловонный, -ая, -ое, тухлый, -ая, -ое
terrester, -tris, -tre – земной, -ая, -ое
equester, equestris, equestre – конный, -ая, -ое; относящийся (-яся, -еся) к сословию 
всадников
celeber, -bris, -bre – знаменитый, -ая, -ое
salūber, -bris, -bre – здоровый, -ая, -ое



Вторая группа прилагательных
Прилагательные 3-го склонения
Прилагательные 2-х окончаний
Прилагательные мужского и женского родов имеют одинаковое окончание 
–is, а среднего рода –e:
brevis (m,f), breve (n) – короткий, -ая, -ое; словарная форма: brevis, -e.

acicularis, -e – иглистый
arvensis, -e – полевой
communis, -e – общий, совместный
debilis, -e – слабый
diffĭcilis, -e – тяжкий, трудный
grandis, -e – большой, огромный
iuvenis, -e – молодой, юный
levis, -e – легкий, легкомысленный
nobilis, -e – известный, знатный, знаменитый
officinalis, -e – лекарственный
omnis, -e – весь, всякий, каждый
salutaris, -e – спасительный, целительный
pratensis, -e – луговой
utilis, -e – полезный
viridis, -e – зеленый
vulgaris, -e – обыкновенный, простонародный



Вторая группа прилагательных
Прилагательные 3-го склонения
Прилагательные 1-го окончания
Все три рода имеют одинаковое окончание:

felix (gen.sing. felīcis) – счастливый, -ая, -ое; словарная форма: felix, -īcis;

sapiens (gen.sing. sapientis) – мудрый, -ая, -ое; словарная форма: sapiens, -entis;

vetus (gen.sing. vetĕris) – старый, -ая, -ое; словарная форма: vetus, -ĕris;

dives (gen.sing. divĭtis) – богатый, -ая, -ое; словарная форма: dives, -ĭtis;

par (gen. sing. paris) – равный, -ая, -ое; словарная форма: par, paris.

audax, (gen. sing. audacis) – смелый, отважный
decolor, -oris – бесцветный,

efficax, -icis – успешный
ingens, -ntis – огромный
mendax, -icis – лживый
patiens, -ntis – выносливый, терпеливый
prudens, -ntis – рассудительный, благоразумный
recens, -ntis – свежий,

sapiens, -ntis – мудрый
simplex, -icis – простой,

tricolor, -oris – трехцветный.



Вторая группа прилагательных
Прилагательные 3-го склонения

Прилагательные 3-го склонения склоняются по образцу 3-го смешанного 
склонения, но с особенностью: в Abl. Sing. окончание -i. 

В то же время, народная латынь допускала полное совпадение со 
склонением существительных 3-го смешанного склонения с окончанием в 
Abl. Sing. -е. 



Вторая группа прилагательных
Прилагательные 3-го склонения

Прилагательные 3‑х 

окончаний
Прилагательные 2‑х 

окончаний.

Прилагательные 1‑го 

окончания
       m       f           n m      f           n m    f      n

Singulāris
Nom.   acer  acr-is    acr-e brev-is       brev-e felix

Gen.           acr-is    brev-is felīc-is

Dat.           acr-i brev-i felīc-i

Acc.   acr-em            acr-e brev-em      brev-e felīc-em    felix

Abl.           acr-i brev -i felīc-i

Plurālis
Nom.  acr-es         acr-ia  brev-es      brev-ia felīc-es    felic-ia

Gen.         acr-ium brev-ium felic-ium

Dat.         acr-ĭbus brev-ĭbus felic-ĭbus

Acc.  acr-es          acr-ia brev-es     brev-ia felīc-es    felic-ia

Abl.      acr-ĭbus brev-ĭbus felic-ĭbus



Вторая группа прилагательных
Прилагательные 3-го склонения

Прилагательные 3-го склонения склоняются по образцу 3-го смешанного 
склонения, но с особенностью: в Abl. Sing. окончание -i. 

В то же время, народная латынь допускала полное совпадение со 
склонением существительных 3-го смешанного склонения с окончанием в 
Abl. Sing. -е. 

НО: прилагательные 3-го склонения сравнительной степени, а также 
некоторые прилагательные одного окончания склонялись по образцу 3-го 
согласного склонения.



Вторая группа прилагательных
Прилагательные 3-го склонения

По образцу 3-го согласного склонения склонялись следующие 
прилагательные:

dives, divitis – богатый;

pauper, pauperis – бедный;

vetus, veteris - старый;

princeps, -cipis – главный;

particeps, -cipis – участвующий;

hebes, -etis – тупой;

uber, -eris – плодородный;

pubes, -eris – возмужалый;

caelebs, -ibis – безбрачный;

senex, -senis – пожилой;

simplex, -licis – простой.



Вторая группа прилагательных
Прилагательные 3-го склонения

Особенности согласного типа склонения:

В Abl. Sing. имеют окончание e (а не i);

в Gen. Pl. окончание um (а не ium);

не имеют форм среднего рода в Nom.-Acc. Pl (кроме vetus);

в Acc. Pl. мужского и женского родов имеют окончание es.



Степени сравнения прилагательных (gradus comparationis)

В латыни существовало три степени сравнения прилагательных: 

положительная (gradus positivus); 

сравнительная (gradus comparativus) ;

превосходная (gradus superlativus). 

Степень сравнения прилагательных показывает разное количество 
выражаемого ими признака или качества предмета или явления. 



Степени сравнения прилагательных (gradus comparationis)

– Положительная степень является показателем качества как такового.

– Сравнительная степень является показателем качества, данного при   
сравнении или замечаемого. 

– Превосходная степень является показателем превосходящего 
качества. 



Степени сравнения прилагательных (gradus comparationis)

В латыни для образования сравнительной степени прилагательных 1-го и 2-
го склонений к основе, отбрасывая окончание Gen. sing. -i или -ае, и 
прибавлялись окончания -ior для мужского и женского родов и -ius для 
среднего рода. 

Аналогично образовывалась сравнительная степень прилагательных 3-го 
склонения: от основы отбрасывалось окончание Gen. sing. -is и 
прибавлялись окончания -ior для мужского и женского родов и -ius для 
среднего рода. Прилагательные в сравнительной степени склонялись по 
образцу 3-го согласного склонения. 

Прилагательные, оканчивавшиеся в позитивной степени на -volus, -dicus, 
-ficus, образовывали сравнительную степень прибавлением к основе 
суффикса -entior. 



Степени сравнения прилагательных (gradus comparationis)

Превосходная степень образовывалась прибавлением к основе имени, 
отбрасывая от него родовые окончания, суффикса -issim и к нему родовых 
окончаний: -a для женского рода, -us для мужского и -um для среднего.  
Прилагательные в превосходной степени склонялись по образцу 1-го 
(женский род) или 2-го (мужской и средний род) склонения. 

Некоторые прилагательные образовывали превосходную степень 
сравнения с помощью других суффиксов, которые всё-таки похожи на 
суффикс -issim. 



Степени сравнения прилагательных (gradus comparationis)

Прилагательные, оканчивавшиеся в позитивной степени на -volus, -dicus, 
-ficus, образовывали превосходную степень прибавлением к основе 
флексии -entissimus (=суффикс entissim и родовые окончания -us, -a, -um). 

Прилагательные, оканчивавшиеся в позитивной степени на -er, 
образовывали превосходную степень прибавлением к основе флексии 
-errimus (=суффикс -rim и родовые окончания -us, -a, -um). 

Прилагательные, оканчивавшиеся в позитивной степени на -ilis, 
образовывали превосходную степень прибавлением к основе (точнее к 
исходному корню) флексии -illimus (= часть основы -il, суффикс -lim и 
родовые окончания -us, -a, -um).



Степени сравнения прилагательных (gradus comparationis)

Если в положительной степени прилагательного его окончанию 
предшествовал гласный звук, то сравнительная и превосходная степени 
образовывались описательно, аналитическим путём при помощи наречий 
magis «более» и maxime «более всего». 

Позитивная 

степень 

Сравнительная степень  Превосходная степень

idoneus, a, um magis idoneus, a, um maxime idoneus, a, um 



Степени сравнения прилагательных (gradus comparationis)

Небольшая группа прилагательных образовывала степени сравнения 
супплетивным путём – заменой основ. 



Степени сравнения прилагательных (gradus comparationis)

Способ 

образования 

степеней 

сравнения

Позитивная степень Сравнительная 

степень  

Превосходная 

степень

обычный  longus, Gen. sing. longi 

fortis, Gen. sing. fortis 

felix, Gen. sing. felicis

longior, longius 

fortior, fortius  

felicior, feclcius 

longissimus, a, um  

fortissimus, a, um 

felicissimus, a, um 



Степени сравнения прилагательных (gradus comparationis)

Способ 

образования 

степеней 

сравнения

Позитивная степень Сравнительная 

степень  

Превосходная 

степень

незначительно 

отклоняющийс

я от обычного  

miser, Gen. sing. miseris 

ācer, Gen. sing. acris 

pulcher, Gen. sing. pulchri

miserior, miserius

ācerior, ācerius 

pulcherior, pulcherius 

miserrimus, a, um 

acerrimus, a, um

pulcherrimus, a, um 



Степени сравнения прилагательных (gradus comparationis)

Способ 

образования 

степеней 

сравнения

Позитивная степень Сравнительная 

степень  

Превосходная 

степень

незначительно 

отклоняющийс

я от обычного  

facilis, Gen. sing. facilis 

gracilis, Gen. sing. gracilis

humilis, Gen. sing. 

humilis

facilior, facilius 

gracilior, gracilius 

humilior, humilius 

facillimus, a, um 

gracillimius, a, um

humillimius, a, um 



Степени сравнения прилагательных (gradus comparationis)

Способ 

образования 

степеней 

сравнения

Позитивная степень Сравнительная 

степень  

Превосходная 

степень

незначительно 

отклоняющийс

я от обычного  

benevolus, Gen. sing. 

benevoli 

maledicus, Gen. sing. 

maledici 

magnificus, Gen. sing. 

magnifici 

benevolentior, 

benevolentius 

maledicentior,  

maledicentius    

magnificentior,  

magnificentius     

benevolentissimus, a, um 

maledicentissimus, a, um  

magnificntissimus, a, um       



Степени сравнения прилагательных (gradus comparationis)

Способ 

образования 

степеней 

сравнения

Позитивная степень Сравнительная 

степень  

Превосходная 

степень

аналитический 

(описательный

)  

idoneus 

   

magis idoneus

    

maxime idoneus

    



Степени сравнения прилагательных (gradus comparationis)

Способ 

образования 

степеней 

сравнения

Позитивная степень Сравнительная 

степень  

Превосходная 

степень

супплетивный 

(замена основ) 

bonus, a, um

malus, a, um

magnus, a, um 

parvus, a, um 

multus, a, um 

multi, ae, a  

melior, melius 

peior, peius 

maior, maius 

minor, minus 

plūs   

plūrēs, plūra  

optimus,  a, um 

pessimus,  a, um 

maximus,  a, um 

minimus,  a, um   

plūrimus,  a, um 

plūrimi, ae, a 



Степени сравнения прилагательных (gradus comparationis)

В народной латыни сравнительная степень сравнения прилагательных ещё 
во II в. до н. э. (встречается у Плавта) образовывалась простым 
аналитическим путём – сочетанием наречий plus или minus с 
прилагательным в его позитивной форме. 

Превосходная степень образовывалась аналогичным образом. С исходной 
формой прилагательного употреблялись наречия valde или nimis 
(слишком, чрезмерно). 



Согласование прилагательных и существительных

Согласовать прилагательное с существительным – это значит поставить его 
в том же роде, числе и падеже, что и определяемое существительное.

Для согласования прилагательного с существительным следует выполнить 
следующие действия:

а) выписать словарную форму существительного; определить род, число, 
падеж существительного;

б) выписать словарную форму прилагательного;

в) поставить прилагательное в том же роде, числе и падеже, что и 
существительное.



Согласование прилагательных и существительных

Напр.: широкое поле
а) поле – ager, -gri m

ager – мужской род, единственное число, именительный падеж;

б) широкий – словарная форма: latus, -a, -um;

в) latus, -a, -um – прилагательное первой группы, которое в мужском роде 
единственного числа именительного падежа имеет окончание -us (latus).

Результат согласования: ager latus.



Согласование прилагательных и существительных

Если существительное и согласованное с ним прилагательное изменяются 
по одному и тому же склонению, то их окончания при склонении в основном 
совпадают. Если же они относятся к разным склонениям, то каждое из слов 
принимает падежные окончания своего склонения.

Например: белая глина — bolus, i f – глина (существительное 2-го склонения, 
женского рода); albus, -a -um – белый, -ая, -ое (прилагательное в женском 
роде: alba – 1-го склонения);

Результат согласования: bolus alba. 

При склонении bolus принимает падежные окончания II-го склонения, а alba – 
I-го.


